
            Association Normandie-Sicile 

   Réunion du bureau du mercredi 26 octobre 2022 à 14h  

                   Salle du Pavillon à Ouistreham 

 

 

Etaient présents : BELLOMO Salvatore, LEQUEN Jacky, CHARRON Jean-Claude, DERENNE Raymond, DERENNE 

Lydie   

Absents excusés :  BRICHART Junior, GRIVAUD Edith  

 

Points mis à l’ordre du jour par Jean-Claude et Salvatore 

Structure du livret  

Jean-Claude a demandé à ce que l’on clarifie la structure du livret et de son contenu, le chemin de fer n’ayant 

pas été vraiment validé. Il pense que la partie historique n’est peut-être pas assez développée. 

Salvatore rappelle l’objectif  de notre « livre »  qui n’est pas de détailler les batailles mais de faire connaître au 

public normand son histoire au travers de l’action d’hommes extraordinaires. 

Article sur Civitate  et évolution du texte   "Il était une fois …" ?  

Après discussion, il est convenu que l’essentiel de l’article sur Civitate est déjà traité dans le texte historique 

écrit par Jocelyne. Il conviendrait juste de mettre en exergue cette victoire par un sous-titre accrocheur du type 

« Civitate, le tournant décisif de la conquête normande » et de compléter par une ou 2 phrases. Mais il 

n’apparaît pas nécessaire de détailler le déroulement de cette bataille, qui ne rentre pas dans l’objectif que l’on 

s’est fixé en écrivant ce livre. Il va être demandé à Jocelyne de faire une proposition d’évolution de son texte et 

l’article sur Civitate (4 pages) ne sera pas repris. 

Par ailleurs, le chapitre sur Roger II mériterait d’être enrichi, notamment sur l’aspect des religions (relations 

avec le pape). Jocelyne va faire une proposition. 

Enfin, il est convenu qu’on pourrait compléter le livret par un chapitre sur la gastronomie sicilienne et 

normande. 

 

La structure du livret est ainsi validée par les membres du bureau : 

- éditoriaux du Président de Normandie Sicile et du maire de Ouistreham (2 p) 

- introduction par un historien, M. Fretigné, qui replace l’intervention des Normands dans le cadre plus 

large de l’histoire de la Sicile et de son importance dans le bassin méditerranéen 

- l’historique de la conquête par les Normands et Roger II : il était une fois … (8 ou 9 p)  

- les Merveilles laissées par les Normands en Sicile (5 p) 

- la dynastie des Hauteville et sa descendance (4 p)  

- le Cotentin, berceau des Normands de Sicile (4 p) 

- Culture et traditions (4 p) 

- Pèlerins et abbayes de Saint-Michel (3 p) 

- Les débarquements en Sicile et en Normandie (4 p) 

- Géographie et économie des 2 régions Sicile et Normandie (2 p) 

- Gastronomie sicilienne et normande  

- En conclusion : interview du maire de Palerme en 2017 

- Bibliographie 

- Remerciements, … 

NB : le nombre de pages pourra varier en fonction de la mise en page et de la taille retenue pour les photos. 

Reste aussi à définir le format et le titre du livret. 

 

Quid du papier de Mme Sebire sur sa Généalogie de Tancrède? 

Une de nos adhérentes, Mme Sebire, dit être une descendante de Tancrède de Hauteville. Toutefois l’arbre 

généalogique fourni remonte à 1747 et ne permet pas de remonter jusqu’à son illustre ancêtre du Moyen-Age. 

Il est proposé d’utiliser son histoire pour alimenter une rubrique de la newsletter. 

 



Quelle suite  à la demande de reprise des archives de l'Association  détenues  par M. Di Bianca?  

Ses archives comprennent 16 dossiers. Nature exacte ? Salvatore propose d’aller le voir avec Jacky. 

Debriefing conférence de Cherbourg  

A l’occasion du festival du cinéma italien « TUTTI AL CINEMA » à Cherbourg, Normandie Sicile a donné une 

conférence le 5 octobre dernier. La conférence dont le thème était la conquête de la Sicile par les Normands, 

était assurée par Salvatore et Jocelyne, assistés de Jacky pour la partie technique et le déroulement du 

diaporama. Globalement, la conférence a été très appréciée du public. 

Positif : la conférence à 2 voix a été appréciée, notamment la prestation de Jocelyne qui ne lit pas ses notes et 

fait vivre l’histoire à son auditoire. On pourrait, pour les prochaines conférences, capitaliser davantage sur 

Jocelyne et structurer la conférence sous la forme de questions (par Salvatore) – réponses (par Jocelyne).  

Négatif : l’écran était trop petit (pas lisible pour le public), mal placé (aucun retour pour les intervenants) et il 

n’était pas possible d’utiliser un pointeur laser pour suivre sur l’écran. Un point de vigilance devra être apporté 

à ces 2 points lors des prochaines conférences. 

 
Point de la rencontre Normandie Attractivité  

Jacky et Salvatore ont rencontrés Mme Leblond de Normandie Attractivité (responsable des partenariats) le 26 

juillet dernier à Caen pour une présentation de Normandie Sicile. 

Depuis, le directeur général de Normandie Attractivité, M. Dodds, par ailleurs patron du tourisme pour la 

Région Normandie, a demandé à rencontrer Normandie Sicile le 7 novembre prochain à 16h à Caen. L’objet de 

la réunion portera sur la mise en place de circuits touristiques et la création de relations entre des 

personnalités (maires, chefs d’entreprise, …), des 2 régions Normandie et Sicile.  

  

Lettres aux maires de Sicile 

Salvatore a envoyé une lettre au maire de Troïna pour l’informer des projets de Normandie Sicile et lui 

demander de s’impliquer avec nous. 

D’autres maires pourraient être ainsi approchés : Piazza Armerina, Palerme, Cefalù. 

Jacky suggère d’attendre la réunion du 7 novembre avec Normandie Attractivité. 

 

Fonctionnement du Bureau, des comités (rédaction du livre, … ) 

Salvatore rappelle que les membres du bureau ont des compétences complémentaires. 

Jacky rappelle que le conseil d’administration doit se réunir au moins une fois tous les 6 mois (cf statuts). 

Même si les membres du conseil sont destinataires de certaines infos (compte-rendu des bureaux, newsletter), 

il faut réunir formellement le CA. Il serait donc judicieux de convoquer le CA avant la fin de l’année. 

Par ailleurs, Jacky estime que le bureau doit se réunir chaque mois (même si les statuts sont muets sur le sujet). 

Il est convenu de convoquer un conseil d’administration le mercredi 23 novembre prochain (à 16h) dont 

l’ordre du jour pourrait être le suivant : 

- info sur l’avancement des projets (livre, film, conférences, contacts avec la Région, circuits touristiques, …) 

- point sur les adhésions, 

- point sur les finances 

L’ordre du jour sera précisé lors du prochain bureau prévu le 3 novembre à 17h. 

 

Evolution du Conseil d'Administration 2023 

Le CA est composé de 15 membres actuellement mais les statuts prévoient un maximum de 21. 

Salvatore rappelle la nécessité d’ouvrir le CA à des personnalités de la Manche (musée Tancrède de Hauteville-

la-Guichard, musée de Pirou, …). A voir lors de la prochaine AG, début 2023. 

 

Conférence à Ouistreham 

Le cinéma Le Cabieu est toujours en travaux et ne permet pas d’organiser une conférence (film-débat) comme 

cela avait été évoqué. On sera au mieux au 2ème trimestre 2023. 

Mais, on pourrait capitaliser sur la conférence de Cherbourg et proposer dès maintenant cette conférence à 

Ouistreham dans une autre salle (Grange aux dîmes ou Pavillon). On pourrait, en plus du public de Ouistreham, 

y inviter tous les adhérents de Normandie Sicile à qui on offrirait un pot après la conférence. 



Renseignements pris en séance, la Grange aux dîmes n’est pas disponible mais la salle du Pavillon pourrait être 

utilisée, elle est disponible les vendredi 25 novembre et 2 décembre (de 14h à 21h30). 

Jacky est chargé de la mise en place de la logistique : affiches, traiteur, ….  

La date du 25 novembre à 18h est retenue.  

Post-réunion, on a appris que la salle n’était plus disponible au 25 novembre. C’est donc la date du 2 décembre 

qui sera retenue. 

 

Conférence à Coutances 

Salvatore va envoyer un courrier à la mairie de Coutances pour leur proposer la conférence dans le même 

format qu’à Ouistreham. 

 

Infos sur l’évolution du site internet : SB 

Salvatore a réfléchi à une évolution du site internet de l’association. Contacté, Yannick (Deshogues) a confirmé 

qu’il pourrait faire lui-même les modifications.  

Salvatore nous envoie ses propositions et souhaitent que nous les validions ou complétions.  

 

La newsletter 

La newsletter n°2, concoctée par Jean-Claude, a été envoyée à tous nos adhérents le 26 septembre dernier. 

Les retours que nous en avons sont très positifs, tant sur la forme que sur la qualité des articles. 

 

Prochaine réunion : 3 novembre 2022 à 17h 

Diffusion de ce compte-rendu aux membres du conseil d’administration de Normandie-Sicile. 

 

La secrétaire 

 

Lydie DERENNE 

 

 


